
SÚMULA 10ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CED-CAU/RJ

DATA: 07 de outubro de 2021 HORÁRIO
:

16h às 18h

LOCAL: Reunião Remota realizada por meio Webex.  

PARTICIPANTES:

Adriano Arpad Moreira Gomes PRESENTE
Carla Cabral Dominguez Alonso PRESENTE
Carlos Augusto Abreu PRESENTE
Célio Alves da Silva Junior PRESENTE
Leonam Estrella Figueiredo PRESENTE
Simone Feigelson Deutsch PRESENTE
Tayane de Mello Yañez Nogueira PRESENTE

ASSESSORIA:
João Balsini Especialista Jurídico
Alessandra Vandelli Assessora da Presidência
Renata Antão Secretária Geral da Mesa

1. Verificação de quórum
Presenças Estão presentes os(as) conselheiros(as) acima nominados(as). 

2. Aprovação da súmula da 9ª Reunião Ordinária
Discussão Não foi envida
Encaminhamento Encaminhar para aprovação na reunião de novembro

3. Apresentação da pauta 
Mantida a pauta previamente enviada. 
Informes do GT de Tecnologia (Conselheira Bianca)
Criação  do  GT  sobre  Reserva  Técnica  
Análise e Distribuição de Processos

4. Informe
4.1. Convite Seminário CAUBR

Convite

Convite  da Comissão de Ética e Disciplina  do CAU/BR (CED-CAU/BR)  que
realizará  nos  dias  3  de  novembro,  das  14h  às  18h e  nos  dias  4  e  5  de
novembro de 202, das 9h às 17h o 20º Seminário Regional da CED-CAU/BR. 
Objetivo  é  a  discussão  de  assuntos  relacionados  à  ética  no  exercício
profissional do arquiteto e urbanista, e, por este motivo a participação dos
CAU/UF é de extrema relevância para o enriquecimento das discussões e
encaminhamentos dos seminários.
Conselheira Simone lembrou que um dos encontros será no dia da reunião
da CED ordinária; 
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Encaminhamento Alessandra colocar o convite no grupo WhatsApp
Gabinete enviar e-mail de todos os membros da CED e esses participem de
acordo com suas agendas.
Assessor jurídico irá participar de toda programação.
Adiar a reunião ordinária de novembro para dia 11 de novembro às 16h

5. Ordem do dia
5.1. Informe do GT de Tecnologia

Relatora Conselheira Bianca Sivonella 
Apresentação Apresentou que o objetivo do GT tecnologia é desenvolver na CEF, por grupo

de Conselheiros e Convidados, um plano estratégico de atuação do Conselho
em tecnologias aplicadas à profissão.
A falta de atualização tecnológica permeia todos os campos de atuação da
profissão, tanto na organização e gestão como na elaboração de trabalhos e
em campo. Inicialmente nas universidades e posteriormente após a formação
na  atuação  profissional.  O  problema  se  inicia  em  identificar  essas
possibilidades  tecnológicas  de  forma a  gerar  o  entendimento  e  posterior
domínio  de  atuações,  que  se  façam  necessárias  ou  estratégicas,
especialmente para atuação futura.
Apresentou plano estratégico, ação de diagnóstico. 
A CED está identificada nas Ações – Diagnóstico identificação das 
necessidades, assim como as outras comissões 

A proposta de realizar encontro com a CED é identificar a situação atual, os 
processos mais recorrentes e oportunidades de melhorias para utilização de 
tecnologia.  
Qual a situação atual? Os processos mais recorrentes? 
O que poderia ser melhorado? Para utilização do Conselho e pelos arquitetos.

Encaminhamento Disponibilizar material no grupo
As sugestões das melhorias podem ser enviadas para e-mail do GT

5.2. Criação do GT sobre Reserva Técnica
Relator CED
Discussão Conselheiro Carlos Abreu, RT um problema dos arquitetos faz tempo, mas

infelizmente tem se especializado, tem visto colegas de todos os tipos não só
os  quem  estão  começando  como  os  de  escritórios  consagrados.  O
enfrentamento  disso  não  adianta  somente  com os  colegas,  mas  também
deverá ser feito com abordagem junto as empresas que estão subornando os
colegas, exemplo casa shopping que oferece viagens.

Sugere como caminho notificações extrajudiciais a casa shopping,  tokstok,
C&C entre outros, comunicar que RT configura uma é falta ética profissional,
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ilegalidade.

Conselheiro Adriano acredita que a criação do GT é pertinente, concorda RT
problema que não é novo, mas tem uma visão um pouco diferente e ir direto
nas empresas é um caminho que sempre foi tomado, acredita ser um pouco
mais complexo pois hoje até dar espaço nas redes sociais do profissional é
considerado  RT  isso  tem  ocorrido  pois  hoje  tem  centenas  de  pequenas
empresas que também pratica de alguma forma. Sugere que no grupo debata
Como mostrar  para  pessoas  por que RT é  um problema não só por  uma
questão moral  e sim porque prejudica de fato a profissão de arquitetura,
como desvaloriza que estão trabalhando e tem que precificar, como é ruim
para conjunto de arquitetos

Conselheira  Carla  Cabral  uma  questão  muito  delicada,  como  servidora
pública não trabalha com lojas, mas concorda com conselheiro Carlos Abreu,
entende a posição do conselheiro Adriano de não ser tão agressivo, acredita
ser difícil a trabalhar só coma conscientização das pessoas
O GT tem de estudar por que a RT se tornou tão relevante para ganho do
arquiteto,  importante  entender  outros  universos  para  transpor  para  dos
arquitetos e escolher uma forma de combater. O que acontece muito é que
os clientes querem pagar menos possível.

Conselheiro  Celio  Alves  tem  um  grupo  que  entrou  em  contato
informalmente,  por  isso  a  proposta  de  criar  o  grupo  para  debater
complexidade RT, está muito inseminada no meio.
Verificar se foi discutido em alguma gestão passada e se foi divulgado algum
parecer.

Conselheira  Tayane  acredita  que  o  debate  do  mérito  deve  ser  no  grupo
ouvindo todas as partes e todos os pontos, nesse momento deve criar GT e
quem  vai  compor,  sugere  que  grupo  tenha  pessoas  contra  e  favor  mais
suporte jurídico.

Assessor  Jurídico  João  esclarece  que  foi  procurado  informalmente  pelo
arquiteto Thiago Tavares, que é seu amigo, numa conversa perguntou como
estava no conselho a situação da RT, falou que a matéria é recorrente, não
avançou  institucionalmente  no  debate.  Sugeriu  para  se  organizarem  e
dialogar com CAU por é importante esse debate com a sociedade e que se
prontificou em levar para o coordenador da comissão.

Após debate, houve consenso que RT é uma realidade, mas que configura um
problema. Proposto a criação do GT para debater sobre a reserva técnica,
ouvindo as partes envolvidas.
Alessandra  orientou  que  para  criar  GT  a  comissão  tem  que  produzir
justificativa,  com  os  nomes  dos  membros  e  encaminhar  para  pautar  na

____________________________________________________________________________________

www.caurj.gov.br / Conselho de Arquitetura e Urbanismo do Rio de Janeiro



plenária  de  novembro,  os  documentos  deverão  ser  encaminhados  para
gabinete até 27 de outubro.
Que o grupo de trabalho poderá ser integrado por Conselheiros, arquitetos e
urbanistas ou quaisquer outros profissionais com expertise no tema proposto
para estudo, com o número mínimo de 03 e máximo de 05 membros.
Os conselheiros Celio e Carlos Abreu, se prontificaram a escrever minuta.  

Encaminhamento Os conselheiros Celio Alves e Carlos Abreu, irão fazer a minuta do documento
com objetivo e justificativa para criação do GT e encaminhar no grupo;
Será debatido no grupo a sugestão de nomes para GT;
Encaminhar para gabinete até 27 de outubro.

5.3. Análise de Processos 
Processo 1343525
Relator Célio Alves da Silva Junior 
Relatório Denúncia de irregularidade na execução de obra em terreno vizinho estaria

sedo executada sem respeitar as normas técnicas de segurança, de recuos
laterais mínimos, esgotamento sanitários entre outros.

Encaminhamento Deliberado encaminhamento para solicitar mais elementos/esclarecimentos
antes definição de admissibilidade ou não.
Solicitar arquiteta apresentar projeto aprovado e planta de situação do que
está acontecendo com a vizinhança 

5.4. Análise de Processos 
Processo 1348361
Relator Célio Alves da Silva Junior 
Discussão Após iniciar o relato a internet do conselheiro relator caiu não sendo possível

dar continuidade ao relato
Encaminhamento Adiar para próxima reunião para que o conselheiro faça seu relato.

5.5. Distribuição de Processos 
Processo Não houve distribuição
Encaminhamento Não esperar a próxima reunião para fazer distribuição, coordenador fazer por

email. 

O  coordenador  encerou a  decima reunião ordinária  às  18:20  com a  presença  dos
conselheiros Adriano Arpad, Leonam Estrela, Carlos Abreu e das conselheiras Tayane
Yanez, Carla Cabral e Simone Feigelson.

Leonam Estrella
Coordenador da CED-CAU/RJ
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